

POLITIQUE

## Que reste-t-il de Boumédiène ?

16 janvier 2011 à 12h26

Par Jeune Afrique



**Trente-deux ans après sa mort, il est le seul ancien président qui n'ait pas sombré dans l'oubli et dont la popularité est**

**toujours intacte, y compris chez les plus jeunes.**

Renversé, démissionnaire (de son plein gré ou non) ou assassiné, un président algérien n'a plus droit de cité dès lors qu'il n'est plus au pouvoir. On n'en dit ni du bien ni du mal, on n'en parle pas. Cette fâcheuse tradition du système politique s'explique par la mobilisation de l'appareil de propagande officielle au profit exclusif du chef de l'État en exercice. Mérites et bienfaits ne peuvent être mis à l'actif du prédécesseur, lequel s'est vu opposer l'inévitable « rupture avec les pratiques du passé » le jour où son bail à El-Mouradia (quartier des hauteurs d'Alger qui abrite la présidence de la République) a pris fin.

---

Résultat : les jeunes, scolarisés ou non, ne savent rien, ou presque, des trois personnalités qui, chaque année, à l'occasion de l'anniversaire du déclenchement de la guerre de libération, le 1er novembre 1954, président, en compagnie du chef de l'État, Abdelaziz Bouteflika, le banquet officiel lançant les festivités. Le pas

hésitant, les mains tremblotantes, la parole rare et le sourire de circonstance, Ahmed Ben Bella (1962-1965), Chadli Bendjedid (1979-1992) et Ali Kafi (1992-1994), trois des anciens présidents encore vivants – le quatrième, Liamine Zéroual (1994-1998), ayant fait le choix de s'abstenir de toute apparition publique – semblent avoir été sortis de la naphtaline pour l'occasion. En revanche, ces mêmes jeunes « citent, sans hésitation aucune, le nom de Houari Boumédiène quand on leur demande d'évoquer le nom d'un ancien président, affirme Souad Benabdallah, 43 ans, professeur d'histoire dans un lycée de la capitale. Cela ne tient pas aux connaissances acquises à l'école mais plutôt aux conversations en milieu familial. Boumédiène demeure la référence en matière d'homme d'État. »

### **Posture révolutionnaire**

Il est vrai que la simple évocation de son nom provoque nostalgie chez les uns et crainte de l'uniforme chez les autres. Vice-président de la République et tout-puissant ministre de la Défense au moment de l'indépendance, en juillet 1962, ce solide Berbère, de son vrai nom Mohamed Ben Brahim Boukharrouba, natif de Guelma (350 km à l'est d'Alger), a régné sur l'Algérie jusqu'à ce qu'un mal mystérieux l'emporte, le 27 décembre 1978, à l'âge de 46 ans. Incarnation du nationalisme ombrageux, de la posture révolutionnaire, Boumédiène est le seul ancien président de la République dont le portrait orne encore le bureau du cadre ou du subalterne, le mess des officiers ou la caserne de pompiers.

Qu'on l'aime ou qu'on l'abhorre, Boumédiène ne laisse pas indifférent. Mieux : c'est l'unique ex-président qui n'a pas sombré dans l'oubli, ni alimenté les histoires drôles et salées dont l'humour populaire gratifie les puissants, passés et présents. Paradoxalement, ce n'est pas sa longévité (Chadli Bendjedid est resté au pouvoir autant de temps que Boumédiène, soit treize ans) qui pourrait expliquer sa notoriété au sein de la jeune génération.

Un Algérien sur deux a moins de 40 ans et n'a donc pas connu les années Boumédiène. Non seulement le système politique qu'a façonné l'ex-président lui a survécu – il ne cessait de marteler qu'il voulait des institutions qui survivent aux hommes –, mais trente-deux ans après sa mort, c'est son compagnon de lutte Abdelaziz Bouteflika, qui gouverne le pays. « La popularité de Bouteflika auprès des jeunes a indirectement contribué à maintenir vivace la mémoire de Boumédiène », explique Souad Benabdallah. Un argument que rejette son collègue et aîné Mohamed Zerdi : « Ce

sont ses actes qui lui valent d'être encore dans le cœur des Algériens. C'est à lui que l'on doit plus de 80 % du potentiel industriel dont dispose l'Algérie. »

## Deux décisions majeures

Il est vrai que d'El-Hadjar (à l'extrême est du pays), avec son immense complexe sidérurgique, à Arzew (à l'Ouest), qui abrite le premier site pétrochimique, en passant par Rouiba, dans la région d'Alger, avec ses industries mécaniques, les plus grosses unités industrielles datent des « années Boum », comme disent les nostalgiques des années 1970. « Mais Boumédiène, ce n'est pas uniquement un legs, dans le sens matériel du terme, argumente Kaddour, diplomate à la retraite, c'est aussi le souvenir d'une Algérie devenue La Mecque des révolutionnaires et des mouvements indépendantistes, et dont la voix comptait dans le concert des nations. » Dans un pays qui a adopté le slogan « Un seul héros, le peuple » pour glorifier la guerre de libération, Boumédiène a réussi à incarner l'image de celui qui, à lui tout seul, a bouté hors du pays l'ancienne puissance coloniale. Comment ? « En prenant deux décisions majeures, raconte Kaddour. Il a exigé et obtenu, en 1968, l'évacuation de la base navale de Mers el-Kébir par l'armée française, et fait nationaliser, en 1971, les sites pétroliers de Hassi Messaoud et gazier de Hassi R'mel au détriment des groupes français Total et Elf. »

Houari Boumédiène a aussi ses détracteurs. « On paie aujourd'hui les conséquences de certaines de ses décisions, déplore Nassim Kourdoughli, 37 ans, militant associatif. Au plus fort de la crise diplomatique avec la France, à la suite de la nationalisation des hydrocarbures, Paris avait menacé de ne plus acheter de vin algérien, alors deuxième source de revenus en devises pour le Trésor public. Coup de sang de Boumédiène, qui décide l'arrachage de milliers d'hectares de vignobles, une hérésie au plan économique et une catastrophe au plan écologique, les vignes freinant considérablement l'érosion des collines. Quarante ans plus tard, on a fini par prendre la mesure des bienfaits environnementaux des ceps, mais nos vignerons n'ont pas le savoir-faire de ceux qui avaient planté les vignobles arrachés. »

D'autres lui reprochent sa conception des libertés publiques. « Ses discours étaient ponctués de formules toutes faites, comme la suivante : "Le dernier mot revient au peuple". Mais c'était toujours lui qui prenait la décision finale », analyse Houria, militante du Rassemblement pour la culture et la démocratie (RCD), dont le président, Saïd Sadi, a signé en 2010 un pamphlet dans lequel il

accuse Houari Boumédienne d'avoir dissimulé, durant des années, les dépouilles des colonels Amirouche et Si El-Haouès, deux héros de la guerre de libération, pour d'obscures raisons de rivalités historiques.

Outre son « socialisme spécifique » suranné, sorte d'idéologie marxiste-léniniste teintée d'arabisme forcené et de charia approximative, Houari Boumédienne est passé de mode sur une autre question. Chef d'état-major de l'Armée de libération nationale (ALN), ministre de la Défense à l'indépendance, putschiste trois ans plus tard, l'ancien président incarnait la primauté du militaire sur le civil. Cette question n'est plus de mise. C'est WikiLeaks qui nous l'apprend. Selon les confidences d'Abdelaziz Bouteflika à un émissaire de la Maison Blanche, « en Algérie, les généraux obéissent aux civils ». C'est définitif : Boumédienne n'est plus de ce monde.

#### À LIRE AUSSI

- › [Mort mais pas trop \(/193204/politique/mort-mais-pas-trop/\)](/193204/politique/mort-mais-pas-trop/)
- › [Les couples présidentiels \(/198296/politique/les-couples-pr-sidentiels/\)](/198296/politique/les-couples-pr-sidentiels/)

<https://jeuneafrique.us2.list-manage.com/subscribe?u=6f73d53fb63e8c665c4e3800d&id=9e88e09281>

## Newsletter : déjà 250 000 inscrits !

Recevez chaque jour par email,  
les actus Jeune Afrique à ne pas manquer !

Entrez votre adresse mail ici

### Je m'inscris

- Recevoir des informations de Jeune Afrique
- Recevez les offres des partenaires de Jeune Afrique



PROPOSÉ PAR MSC

**Le transport du coton africain est assés  
flexibilité des services de MSC**

#### SUR LE MÊME SUJET

##### Algérie

- › **Lyes Salem : « Il n'y a pas d'industrie du cinéma algérien, mais il y a un cinéma algérien » (/1223169/culture/lyes-salem-il-ny-a-pas-dindustrie-du-cinema-algerien-mais-il-y-a-un-cinema-algerien/)**
- › **Algérie-Maroc : Ramtane Lamamra, pompier ou pyromane ? par François Soudan (/1223290/politique/algerie-maroc-ramtane-lamamra-pompier-ou-pyromane-par-francois-soudan/)**
- ›

**Aérien : l'Algérie triple le nombre de liaisons internationales autorisées**  
 (/1223232/economie/aerien-lalgerie-triple-le-nombre-de-liaisons-internationales-autorisees/)

## Politique

- > **Quels présidents seront présents à Berlin pour le sommet "Compact with Africa" ?** (/1223366/politique/quels-presidents-seront-presents-a-berlin-pour-le-sommet-compact-with-africa/)
- > **Kinshasa et Brazzaville menacées par une pollution aux substances toxiques** (/1223307/politique/kinshasa-et-brazzaville-menacees-par-une-pollution-aux-substances-toxiques/)
- > **Algérie-Maroc : Ramtane Lamamra, pompier ou pyromane ? par François Soudan** (/1223290/politique/algerie-maroc-ramtane-lamamra-pompier-ou-pyromane-par-francois-soudan/)



PROPOSÉ PAR ORANO

**Projet Irhazer : contribuer à la sécurité alimentaire durable dans le Nord du I**

## JEUNE AFRIQUE DIGITAL

L'abonnement 100% numérique

consultable sur smartphone, PC et tablette



**Profitez de tous nos contenus exclusifs en illimité !**

Inclus, le dernier numéro spécial de Jeune Afrique

**ABONNEZ-VOUS À PARTIR DE 1€** (/JEUNE-AFRIQUE-DIGITAL/?TM\_SOURCE=JEUNEFRIQUE.COM&TM\_CAMPAIGN=BOUTON\_VOTRE\_HEBDO\_ABONNEZ\_VOUS&TM\_MEI

**theafricareport** By **JEUNE AFRIQUE MEDIA GROUP**

([https://www.theafricareport.com/?utm\\_source=jeuneafrique.com&utm\\_campaign=mea\\_tar\\_sur\\_ja\\_janvier\\_20202&utm\\_medium=referral&utm\\_content=widget\\_footer\\_mobile](https://www.theafricareport.com/?utm_source=jeuneafrique.com&utm_campaign=mea_tar_sur_ja_janvier_20202&utm_medium=referral&utm_content=widget_footer_mobile))

TOUTE L'ACTUALITÉ DE L'AFRIQUE ANGLOPHONE

Analyse, débats, expertises... Pour comprendre l'Afrique de demain et d'aujourd'hui

**EXCLUSIVE: Burundi wants new Rainbow Rare Earths mining convention**

> ([https://www.theafricareport.com/120339/exclusive-burundi-wants-new-rainbow-rare-earths-mining-convention/?utm\\_source=jeuneafrique.com&utm\\_campaign=mea\\_tar\\_sur\\_ja\\_janvier\\_20202&utm\\_medium=referral&utm\\_content=widget\\_footer\\_mobile](https://www.theafricareport.com/120339/exclusive-burundi-wants-new-rainbow-rare-earths-mining-convention/?utm_source=jeuneafrique.com&utm_campaign=mea_tar_sur_ja_janvier_20202&utm_medium=referral&utm_content=widget_footer_mobile))

**What does the fall of Afghanistan mean to Nigeria's Islamists?**

> ([https://www.theafricareport.com/119640/what-does-the-fall-of-afghanistan-mean-to-nigerias-islamists/?utm\\_source=jeuneafrique.com&utm\\_campaign=mea\\_tar\\_sur\\_ja\\_janvier\\_20202&utm\\_medium=referral&utm\\_content=widget\\_footer\\_mobile](https://www.theafricareport.com/119640/what-does-the-fall-of-afghanistan-mean-to-nigerias-islamists/?utm_source=jeuneafrique.com&utm_campaign=mea_tar_sur_ja_janvier_20202&utm_medium=referral&utm_content=widget_footer_mobile))

**US seeks to force Equatorial Guinea to take**

**Covid vaccine deal as Biden steps up anti-kleptocracy fight?** > ([https://www.theafricareport.com/118817/usa-equatorial-guinea-forced-to-take-covid-vaccine-deal-as-biden-steps-up-anti-kleptocracy-fight/?utm\\_source=jeuneafrique.com&utm\\_campaign=mea\\_tar\\_sur\\_ja\\_janvier\\_20202&utm\\_medium=referral&utm\\_content=widget\\_footer\\_mobile](https://www.theafricareport.com/118817/usa-equatorial-guinea-forced-to-take-covid-vaccine-deal-as-biden-steps-up-anti-kleptocracy-fight/?utm_source=jeuneafrique.com&utm_campaign=mea_tar_sur_ja_janvier_20202&utm_medium=referral&utm_content=widget_footer_mobile))

**Covid vaccine deal as Biden steps up anti-  
kleptocracy fight**[utm\\_source=jeuneafrique.com&utm\\_campaign=mea\\_tar\\_sur\\_ja\\_janvier\\_20202&utm\\_medium=referral&utm\\_content=widget\\_footer\\_mobile](#)DÉCOUVRIR [\(HTTPS://WWW.THEAFRICAREPORT.COM/?](https://www.theafricareport.com/)[THEAFRICAREPORT.COM](https://www.theafricareport.com/) [UTM\\_SOURCE=JEUNEAFRIQUE.COM&UTM\\_CAMPAIGN=MEA\\_TAR\\_SUR\\_JA\\_JANVIER\\_20202&UTM\\_MEDIUM=REFERRAL&UTM\\_CONTENT=WIDGET\\_FOOTER\\_MOBILE](#)**Dans l'actualité**[Charles Blé Goudé \(/personnalites/charles-ble-goude/\)](#) - [Tony Elumelu \(/personnalites/tony-elumelu/\)](#) - [Génocide des Tutsis au Rwanda \(/tags/genocide-rwandais/\)](#) - [Cemac \(/institutions/cemac/\)](#) - [Moïse Katumbi \(/personnalites/moise-katumbi/\)](#)[Pratique](#) > [Applis mobile \(/applications-mobiles/\)](#) > [Fils RSS \(/page-rss/\)](#) > [Newsletters \(http://eepurl.com/1n5wT\)](#)RETROUVEZ JEUNE AFRIQUE SUR **f** [\(HTTP://WWW.FACEBOOK.COM/JEUNEAFRIQUE1\)](http://www.facebook.com/jeuneafrique1)   [\(HTTP://TWITTER.COM/JEUNE\\_AFRIQUE\)](http://twitter.com/jeune_afrique)   [\(HTTP://WWW.PINTEREST.COM/JEUNEAFRIQUE/\)](http://www.pinterest.com/jeuneafrique/)   [\(HTTP://WWW.LINKEDIN.COM/COMPANY/JEUNE-AFRIQUE\)](http://www.linkedin.com/company/jeune-afrique)   [\(HTTP://INSTAGRAM.COM/JEUNEAFRIQUE\)](http://instagram.com/jeuneafrique)    [\(/PAGE-RSS/\)](#)RECEVEZ NOTRE NEWSLETTER  [JE M'INSCRIS \(HTTP://EEPURL.COM/1N5WT\)](http://eepurl.com/1n5wT)[Qui sommes-nous ? \(/qui-sommes-nous/\)](#) [Contacts \(/contacts/\)](#) [Recrutement \(https://recrutement.jeuneafrique.com\)](https://recrutement.jeuneafrique.com) [Appels d'offres \(/landing/appels-doffres/\)](#)[Espaces Partenaires \(/espace-partenaires/\)](#) [Conditions générales d'utilisation \(/cgu-cgv/\)](#) [Aide \(FAQ\) \(/faq-globale-generale/\)](#) [Gérer mes cookies](#) © Jeune Afrique 2021, tous droits réservés